

ción del Socialismo en Chile, organizada por el Secretariado Sacerdotal Cristianos por el Socialismo, Santiago de Chile, abril de 1971. II. Alrededor del Documento de trabajo de los Obispos de Chile sobre *Evangelio, política y socialismos*. III. Documentos varios. IV. Alrededor del Primer Encuentro Latinoamericano de Cristianos por el Socialismo, Santiago de Chile, 23-30 de abril de 1972. El libro presta la misma tribuna a todos los actores implicados en la escena sin deformación de su pensamiento. Proporciona así al lector la posibilidad de estudiar los documentos en su totalidad y dentro de su contexto real, revelándole la experiencia de una Iglesia enfrentada, hasta dentro de sí misma, con un socialismo marxista en construcción.

I. Martín, *La Iglesia y la comunidad política*, BAC, Madrid, 1975, 759 págs. Como lo indica el subtítulo, *Documentos colectivos de los Episcopados católicos de todo el mundo*, VTFE-VTGE, la obra recoge una selección de documentos episcopales de muy diversos países que en los años del posconcilio han tratado de la actitud de la Iglesia ante las realidades políticas. El punto de partida y, en cierto modo, el catalizador es la declaración de la Conferencia episcopal española sobre *La Iglesia y la comunidad política*, de enero de 1973. Agrupa los documentos con un criterio geográfico ya que los problemas de los países de un mismo continente ofrecen características semejantes, no obstante las naturales diferencias nacionales. Comienza por Europa, cuyos problemas son más afines a los de España; sigue por América, que tantos problemas comunes tiene con Europa y cuya raíz hispana es extensa y evidente, y termina con los documentos de África y Asia. La Iglesia tiene un concepto trascendente de las realidades temporales, y concretamente de la política; reconoce y respeta la competencia del Estado, como algo querido por Dios, y afirma que la colaboración sincera y leal de ambas sociedades conduce al mejor servicio de la persona en la integridad de sus valores. Por eso afirma también su derecho a juzgar la dimensión moral de las actuaciones políticas y la libertad para predicar la enseñanza evangélica a todos los hombres.

F. J. Hinkelammert, *Ideología de sometimiento*, EDUCA, Costa Rica, 1977, 176 págs. Como lo indica el subtítulo, *La Iglesia Católica Chilena frente al golpe: 1973-1974*, el libro trata del conflicto entre Estado e Iglesia Católica en Chile después de la caída de Allende. El autor, enrolado en la teoría neomarxista de la dependencia estructural, pretende demostrar que en la actuación de los diferentes participantes de los sucesos de Chile, estuvieron presentes marcos categoriales ideológicos de antigua estirpe, en referencia a los cuales se interpretaron tanto los protagonistas del golpe militar como las críticas expresadas por la Iglesia Jerárquica chilena. Sin embargo, el tamiz de la propia "ideología" marxista del autor es tan patente, que le quita seriedad y objetividad a su visión de los hechos.

C. A. Caranci, *El Tercer Mundo, los proletarios del siglo XX*, Espejo, Madrid, 1972, 433 págs. El libro es una historia del llamado Tercer Mundo desde el impacto europeo hasta las nuevas independencias. Se divide en once capítulos: 1. Los colonizables; 2. A la conquista de la tierra; 3. La carga del hombre blanco; 4. La lucha anticolonialista; 5. Ricos y pobres; 6. La economía; 7. Neocolonialismo; 8. Las conferencias del subdesarrollo; 9. El nuevo orden; 10. Tradición, modernidad y desarrollo; 11. Hacia una estrategia común de los pueblos pobres. El Tercer mundo, dice el autor, no es un bloque homogéneo de miseria e incultura, sino una muestra variada de pueblos y sistemas con frecuencia muy diferentes entre sí, dotados de

una personalidad, de una historia, los cuales, en una u otra época, han aportado algún elemento positivo a la civilización mundial. En realidad fue Occidente el que creó con sus propias manos lo que conocemos por Tercer Mundo y el que lo mantiene hoy como tal.

PASTORAL

L. Boff, *Vida Religiosa y secularización*, CLAR, Bogotá, 1976, 39 págs. Pocas veces se dan de manos una síntesis tan bien lograda y clara y la profundidad con que se trata el tema. Ciertamente que otras obras del A. hacen comprender tales cualidades. Obra sumamente sugerente, no se puede agotar en una mera lectura. El conocimiento que tiene el A. de las dos vertientes que trata: vida religiosa y secularidad del mundo hacen de estas páginas el fundamento para una reflexión más profunda y práctica, aplicada a la vida del que las lee, que con provecho podrá utilizarlas para charlas o conferencias comunitarias. Enriquecen este estudio una bibliografía muy bien seleccionada y especializada sobre el tema. Creería este librito indispensable para todo aquel que se interesa en el arduo problema del epígrafe, que tantos malos entendidos con nefastas consecuencias ha llevado consigo. J. A.

G. Pastor, *Análisis de contenido en los casos de abandono de la vida religiosa*, Instituto Teológico de la Vida Religiosa, Madrid, 1974, 366 págs. El estudio está referido al estudio de los casos ocurridos en el año 1972. Es pues, necesariamente muy restringido. Aun así aporta muchos datos interesantes y sugerentes. Modelo de una sistematización estadística, hecha con suma honestidad y minuciosidad, deja sin embargo, la impresión del cálculo frío de los números, desencarnando —necesariamente en un estudio de esta índole— todo el drama vital que cada caso personal lleva consigo. Con todo, esta tesis doctoral no deja de entregarnos datos muy valiosos para responder, como es la intención del A., a la pregunta: "¿Cuáles son los motivos que explican el éxodo masivo de religiosos en la presente hora?"

J. y L. Bird, *El matrimonio es para adultos*, Sal Terrae, Santander, 1972, 368 págs. Los autores parten del hecho de que el matrimonio en nuestra cultura ha cambiado y que es de suponer que siga cambiando en las próximas dos décadas. El antiguo modelo de matrimonio contractual que hoy no satisface, se continúa, sin embargo, de alguna manera, en el nuevo modelo de matrimonio cohabitativo, tipo de matrimonio que, según los autores, busca una especie de "vida al unísono" pero donde sigue sin haber verdadera unidad. Frente a este modelo actual y deficiente, los autores creen que existe otro modelo matrimonial posible y más pleno: el que llaman "relacional", matrimonio que se centra en la relación como tal. A partir de este enfoque, los autores, experimentados en orientación matrimonial, se proponen examinar no los principales problemas, sino las que consideran las principales áreas de problemas o áreas de "posible conflicto".

W. Trobisch, *El amor: un sentimiento que hay que aprender*, Certeza, Bs. As., 1970, 66 págs. En este pequeño libro ilustrado dirigido a jóvenes, el autor examina el aprendizaje del amor y en relación con él temas como el de las relaciones sexuales pre-matrimoniales, conexión entre sexo y amor, uso de los anticonceptivos, etc. El libro resulta ameno y bien presentado.

J. M. Champlin, *¿Acaso no me amas?*, Sal Terrae, Santander, 1972, 299 págs. Este libro está dirigido directamente a las parejas de nuestra sociedad contemporánea, personas entre los quince y un poco más de veinte años, para quienes la posibilidad de las relaciones sexuales premaritales es una cuestión real y acuciante que surge frecuentemente en sus vidas. Indirectamente el libro se dirige también a los padres de estas jóvenes parejas.

A. B. Mow, *El secreto del amor matrimonial*, Sal Terrae, Santander, 1972, 147 págs. La autora, madre de familia, se propone desentrañar el secreto del amor, un secreto que, según dice, es un secreto a voces por su simplicidad aunque pocas personas lleguen a descubrirlo. Cree que este secreto, expresado por Juan y Pablo en el Nuevo Testamento, es una antigua ley de vida que resulta apasionadamente encontrar. El libro está estructurado en tres partes: la ley del amor, los actos del amor y la fuerza del amor.

W. Trobisch, *Yo me casé contigo*, Sígueme, Salamanca, 1973, 179 págs. El autor, pastor protestante, procura a través del relato reflexionado de acontecimientos reales vividos por varias parejas en África, hacer descubrir a la pareja joven la interpretación del mensaje bíblico sobre el amor matrimonial.

J. M. Ballarin, *Francesco*, Sígueme, Salamanca, 1974, 232 págs. No se trata en este libro de un estudio sobre San Francisco de Asís, sino de una especie de descripción contemplativa del impacto de Francisco sobre nuestro tiempo, donde se entrelazan los datos de su vida con las inquietudes de hoy. Escrito con fuerza poética y agilidad estilística conservada en la excelente traducción del catalán al castellano.

A. Canclini, *La evangelización del planeta Koyat*, Certeza, Bs. As., 1974, 77 págs. Koyat es un planeta imaginario, pretexto utilizado por el autor para discutir con estilo humorístico determinadas recetas de evangelización utilizadas por grupos cristianos.

Una audaz aventura, Hacia el concilio de los jóvenes, Herder, Barcelona, 1973, 207 págs. Este libro recoge una serie de opiniones de jóvenes diversos y diálogos con el Prior de Taizé sobre la realización de un concilio de los jóvenes.

J. Ratzinger, *Fe y futuro*, Sígueme, Salamanca, 1973, 77 págs. Este pequeño volumen presenta cinco charlas radiofónicas convertidas ahora en capítulos de un libro que rondan sobre diversos temas de la relación de la fe con el futuro: ciencia, existencia, filosofía y esperanza humana. Las reflexiones aquí contenidas, según dice su mismo autor, no pretenden expresar nada concluyente sino mostrar cómo la fe, si permanece fiel a sí misma, tiene algo que ofrecer a este futuro.

J. B. Bauer, *Temas candentes para el cristiano*, Herder, Barcelona, 1975, 575 págs. Son 39 temas desarrollados por especialistas bajo la dirección de J. B. Bauer. Como bien dice el subtítulo encontramos en el libro: "Información — Orientación — Respuesta". Pero además encontramos una ri-

queza, en general, no común en el tratamiento de los temas. El libro quiere salir al encuentro de los titubeos, y aun angustias, que se viven en este momento respecto de tantos temas religiosos; y, en general, lo logra, manteniéndose dentro de la objetividad y seriedad que se requieren para no desorientar más. Ciertamente que esta objetividad no dejará, sin embargo, de suscitar polémicas y contradicciones, ya que la veracidad y el realismo con que no se rehuye llevar adelante el análisis de los correspondientes temas, no sea del agrado de algunos. Porque "Todos los colaboradores han puesto empeño en desarrollar de forma clara, sencilla y objetiva los actuales problemas de la teología, y en indicar con la mayor honradez intelectual y sin temores las vías para entenderlos y solucionarlos". Algunos estudios, son verdaderos tratados redactados en apretada síntesis; así, por ejemplo: Cristología, Eucaristía, Resurrección de Jesús, etc. Otros ofrecen una visión rápida y esclarecedora desde el punto de vista histórico que mucho ayudan a aclarar las dificultades que ofrecen el tema, así: bautismo de los niños, divorcio, celibato, etc. La bibliografía con que termina cada estudio está al día y es muy seleccionada; muchas veces, sin embargo adolece de ser parcial, aunque las citas de trabajos aparecidos en *Concilium* la hacen más universal. No se pretenda encontrar más que lo que el director de la obra propone en el prólogo. Entonces, el libro habrá respondido a lo que pretende: condensadamente informar, orientar, responder. J. A.

CATEQUESIS

J. Rodríguez Medina, *Pedagogía de la fe*, Sígueme, Salamanca, 1972, 475 págs. El autor, profesor en el Instituto Pontificio san Pío X de la Universidad de Salamanca, en esta obra intenta resumir los contenidos que se consideran fundamentales para la formación doctrinal básica de los catequistas. El contenido del libro, resumido en forma estricta en el título y subtítulo, *Situación y contenidos de la catequética hoy*, está dividido en cuatro secciones. En la primera parte comienza situando la catequética dentro del conjunto de toda la acción pastoral de la Iglesia y de la evolución cultural y religiosa que ha condicionado tanto los contenidos religiosos como la existencia humana. En la segunda parte, eje del libro, estudia los objetivos que el pedagogo debe proponerse para realizar su misión, el significado de su comunicación y los determinantes del contenido sobre la persona y formación de los catequistas. La tercera parte es criteriológica y está dividida en nueve capítulos donde se desarrollan las leyes de la catequesis, según las cuales se ha llevado a cabo la actuación de Dios en la revelación. La última parte la dedica al estudio histórico y doctrinal de los ministros o agentes de la catequesis. El libro consta también de un índice temático.

K. Tilmann, *Catequesis de la experiencia*, Marova, Madrid, 1977, 121 págs. La enseñanza religiosa, lleva en su propio interior, muchas deficiencias no siempre superables, sobre todo cuando es realizada en contexto escolar. Sin embargo, cree Tilmann en esta segunda edición de su obra, que la misma catequesis es la que ha de superar, en una gran parte, tales fallos, de forma tal que se oriente a alcanzar la verdadera médula personal del niño y del adolescente, allí donde el hombre se siente tocado y se asombra y hace experiencias y se compromete y adopta decisiones vitales. A partir de este encuadre y objetivo, el presente libro se orienta a suministrar una ayuda al catequista en su tarea de conducir a sus catecúmenos hasta el asombro, la interpretación del misterio de sus vidas y la actitud de entrega